

René Pujol St Paul 15/09/2023

1ere venue en 2012 pour parler du journalisme, invité par Jean Casanave et le Service de Forlotion Permanente. Deux souvenirs

- une chrétienne : 'Bientôt, il y aura deux églises, la nôtre et celle de notre évêque'

- un jeune prêtre : "Dans dix ans, votre génération aura disparu et nous pourrons enfin reconstruire l'Église "

Il y a deux ans, on me disait : « parlez nous de l'avenir de l'Église catholique. »

Cette année, on me demande : « parlez-nous de l'avenir et d'oser l'espérance. »

Mon 1er livre s'appelait « oser l'espérance », avec Mgr Delaporte.

Paradoxe : fragilité de la période que nous vivons, et incroyable ressort des croyants.

But de ce soir : vous partager un certain nombre de convictions.

Commentaire de mon livre "catholique en liberté "Vous nous donnez un ballon d'oxygène. Tu as retenu la porte et évité que je la referme et ne m'éloigne.

Dernier livre de Robert Sholtus, « Car rien n'est jamais achevé »

Moins culpabiliser d'avoir abandonné l'Église.

Avoir été si engagé et partir n'était peut-être pas la bonne solution.

Interrogations sur l'avenir de l'Église.

Sur l'avenir de la société.

Constat des sociologues :

La pratique religieuse est à la baisse.

Baptêmes. Mariages. Obsèques sont à la baisse.

Clergé. Vie religieuse. En baisse.

Dernier acte, enterrer les grands parents à l'Église.

Nov.2022 eric de moulin beaufort, conf des évêques de France, évoquait la transformation de nos églises particulières nécessaire vu le peu de prêtres, et la fin du catholicisme sociologique. Trouver les moyens d'une église forte, rayonnante, dans la ligne de evangeli gaudium.

Tous d'accord sur le constat.

En revanche, certains mettront en avant la fécondité de leurs groupes.

Sur l'analyse des causes, grande divergence.

Or, cette analyse est un préalable nécessaire à toute action.

Point goldween. Réf au nazisme et à Hitler. Chez les cathos, ce point goldween est Vatican II. VII a voulu ouvrir les portes de l'église, ils en ont profité pour sortir.

G Cuchet. VII n'a pu empêcher et a servi d'accélération.

VII réforme nécessaire qui a déclenché la révolution qu'elle prétendait éviter, comme les états généraux de 1789.

Le christianisme est une religion de l'incarnation.

Les textes doivent être lus et interprétés en fonction du contexte.

L'un des défis des 1ers conciles était l'inculturation . Passage monde juif au monde grec

Idem à la renaissance.

Idem pour Vatican II, dont l'objectif était de combler le fossé entre l'église catholique et le monde

moderne, avec la découverte du pluralisme, le désir d'autonomie.

Son échec relatif tient aux événements de 68 et au basculement civilisationnel qui commençait là et continue encore.

Réponse du général de Gaulle. En 1959, la rupture du barrage de Malpassé n'avait pas pour cause la vétusté de ses structures mais le sol qui soudain s'est dérobé.

Jean Sullivan. VII. Le temps qu'ils ont mis pour faire dix pas, ils se sont éloignés de cent.

Danièle Hervieu-Léger

Deux causes d'accélération de la crise

- l'église a su compenser sa perte d'influence politique par une emprise sur les familles et la vie intime. Aujourd'hui échec sur toute la ligne. Tous les cathos sur ces questions partage l'opinion de tous

- accentuation avec le rapport de la Cause et la suspension et réglementation des cultes lors du confinement et l'accès à la messe.

20% de messalisants n'ont pas repris le chemin de l'Eglise.

Troisième cause. Affaires communautés nouvelles, Arche, évêques, MEP, crise de nerfs des diocèses de Bayonne et Toulon

Dynamisme des missionnaires de la miséricorde, durcissement du jeune clergé, pèlerinage de chrétienté à Chartres.

Le catholicisme français, disent les sociologues, est dans une situation d'éclatement. Effritement de l'institution. Situation inédite depuis le XVIème siècle.

Restaurer ou oser l'aventure.

Trois lieux d'espérance

1. le synode

Dynamique du synode sur la synodalité.

Aggiornamento terminato pour certains, à poursuivre pour François.

Des évêques au peuple de Dieu.

Inculturation et respect de la diversité.

Attention à ne pas nous focaliser sur l'Europe sécularisée. Am lat Afrique Am du Nord. Asie.

Le centralisme romain est arrivé à une impasse.

Consultation ouverte et non biaisée.

Le pape François insiste pour que tout remonte, ce qui fait consensus et ce qui fait disensus.

Titre de Jean Marie Guénois les évêques de France demandent la révolution. Non, ils se font l'expression de tous!

Les jeunes n'ont pas répondu parce que des prêtres n'y croyaient pas et leur ont demandé de ne pas répondre.

L'instrumentum laboris est remarquable.

Rôle de discernement après avoir tout entendu, gardant ce qui colle à l'évangile.

230 évêques et 70 non évêques est différent de 300 évêques entre eux. Forcément, il va y avoir débat, on ira au fond des choses.

1ere session en octobre.

Passage au crible des 130 propositions.

Question de la séparation des trois pouvoirs.

Que dit le pape si une communauté décide quelque chose contre le ministère.

Un an de réflexion.

2eme session : propositions.

Puis le pape François retient ou pas et publié l'exhortation apostolique.

Quelle réception par les églises locales ? les fidèles ? les ministres?

Ex du synode sur la famille. Note de bas de page avec accès aux sacrements pour les divorcés remariés et les homosexuels. Différentes interprétations et mise en œuvre.

Rendre au peuple de Dieu la Parole et non détruire l'Eglise.

2. Ce qui germe

Actions et réflexions qui émergent de la part d inconnus.

Beaucoup ont acté l'exculturation du peuple français. La plupart des médias.

Les jeunes et l'écologie et la justice sociale. Collectif Anastasis.

Tiers lieux comme le Dorothy, les communautés Lazare, les maisons d'évangile.

Paroles fortes de François Cassingena Trevedy.

Le modèle territorial agonise. Non conquête mais présence. Discerner ce qui n'est plus l'évangile. de Thomas Halik. Il ne transforme pas les dogmes. Il transforme la praxis.

Revenons au christianisme primitif, où certains s'adressent aux juifs, d'autres aux Grecs

3. Nouvelle manière de nous situer.

La liberté des enfants de Dieu. La reprendre par rapport aux clercs qui nous emmerdent.

C'est parfois une condition de la survie.

Pourquoi ne demande t'on pas à l'évêque d'être en communion avec son peuple ?

Des structures à créer où on vit la réalité de l'évangile susciteront des vocations chez les jeunes de trente ans qui aujourd'hui ont peur devant des communautés vieillissantes.

Hans Kung Peut on encore sauver l'Église ?

5 prescriptions

1. Ne pas se taire

2. Agir soi-même

3. Agir de concert avec les autres

4. Rechercher des solutions provisoires

5. Ne pas abandonner

Dans une période de restauration, poursuivre avec sérénité et confiance.

Deuxième partie

Être dans le monde sans être du monde nous a bassiné.

"Parce qu'ils n'ont pas le courage d'être du monde, ils disent qu'ils sont de Dieu" (Péguy)

Halik (sociologue) les croyants et les athées sont en diminution, les chercheurs en augmentation. En recherche d'une parole christique qui parle de leurs joies et de leurs peines, sans jargon.

François qui parle de l'église comme d'un hôpital de campagne.

Nos paroles sont attendues sur le changement climatique, l'homosexualité, la fin de vie.

Pasolini "si les fautes de l'Eglise ont été nombreuses être liquidée par un pouvoir qui s'oppose à l'évangile guide grandiose et non autoritaire de ceux qui refusent le pouvoir de la consommation. Refus de transformer l'humain en monnaie d'échange.

Marguerat "être la conscience inquiète de nos sociétés".

Comment l'être quand tous les médias nous ignorent ?